

DIARIO DE PALMA.

DOMINGO 23 DE SETIEMBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 5 h. 57 ms. y se pone á 6 h. 5 ms.
Sale la luna á 5 h. 9 ms. de la tarde y se pone á 2 h. 28 ms. de la madrugada
Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 11 h. 53 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.
MAHON.... D. Matías Mascaró.
IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

Correo de hoy.

El vapor correo El Mallorquin ha fondado en este puerto, sin la menor novedad, á las siete de la mañana, conduciendo á bordo la correspondencia pública y 17 pasajeros.

Los periódicos que hemos recibido de Madrid alcanzan al 19 del actual, de los que tomamos las siguientes

Disposiciones oficiales.

Cuatro decretos sobre el arreglo de palacio.
Otro declarando en estado de venta y redención las fincas y censos correspondientes á la obra pia de Jerusalem.
Una real orden no accediendo á la solicitud de algunas personas para que se imponga un derecho á la exportacion de Orocoz.
Otra negando la subida de derechos de importacion á los carruajes importados del extranjero.
Otra dando gracias al diputado á cortes don Ramon Orozco por su comportamiento con motivo de la invasion del cólera en Vera, provincia de Almería.
Real orden designando la clase de documentos que han de acompañar la solicitud de pension las viudas y familias de los facultativos castrenses que hayan muerto del cólera-morbo, adquirido en el cumplimiento de su deber.
Otra mandando sacar de nuevo á subasta la conduccion terrestre de la sal en la península é islas Baleares.
Otra dando gracias al diputado don Ramon Orozco y Jerez por su desprendimiento al poner á disposicion de la junta de sanidad de la ciudad de Vera la suma de 15,000 reales para atender á los gastos que causare la invasion del cólera-morbo.
Otra mandando proceder en todas las provincias, á las operaciones que han de proceder á la formacion de los repartimientos por la parte que no se ha cubierto voluntariamente en la emision de los 230 millones de reales, una vez que ya concluyó el plazo concedido para este fin.
Un decreto concediendo al ministro de Hacienda un suplemento de crédito de 5,500 rs.
Una real orden dictando reglas para la venta de varias partidas de tabaco-polvo, existentes en la fábrica de Sevilla.
Otra nombrando una comision para que deslinde las respectivas atribuciones y derechos de los arquitectos, maestros de obras é ingenieros civiles en lo relativo á las instrucciones y demas pertenecientes á sus institutos.
Otra circular á los regentes de las audiencias haciéndoles algunas prevenciones sobre provision de oficios enagenados pertenecientes á la fé pública.

NOTICIAS NACIONALES

BARCELONA 22 DE SETIEMBRE.
De la Corona de Aragon extractamos las noticias y correspondencias siguientes:
San Privat 17 de setiembre.
Después de lo que ayer ocurrió en la Garriga, de lo que sin duda tienen Vds. noticia, podemos muy bien decir que la provincia de Gerona está mas libre de faccion que no la de Barcelona, cuando aquí tenemos la fortuna de que ningun pueblo todavía ha sido sorprendido.
Con todo, Huet anteayer pernoctó con 10 de los suyos en Palol, aldea poco distante de Bafols; pero de una manera sigilosa que no llegaron á traslucirlo los diestros milicianos de este último punto.—Huet, pues, es el único que discurre por el país, sin engrosar, y sin que pueda permanecer con calma en ningun punto.
Ahora será fácil que tengamos á otro temible cabecilla en campaña, ya que el feroz Boquica ha entrado segun dicen por la parte de Nuria. Marsal permanece oculto, y hasta sus secua-

ces creeré que ignoran su paradero.
Algunos propietarios levantan sus reales para trasladarse á esa provincia ó á Francia; y efectuándose esto, necesariamente crecerá la miseria pública, toda vez que centenares de pobres hallarán las puertas cerradas de las casas.
Besalú es el primer punto que se fortifica, verificándolo con actividad.—Se ignora la necesidad que ha podido aconsejar tamaña medida, puesto que es dar una importancia á la faccion que absolutamente no tiene.
El tiempo sigue borrascoso, y paralizándose cada día mas el trabajo en carreteras.—Tan encapotado continúa el cielo, como turbio el horizonte político.
Pons 17 de setiembre.
Una triste noticia tengo hoy que participar á V. Los facciosos acaban de hacer una de las suyas.
Anteayer sábado salió de aquí una columna de unos ciento diez hombres, mandada por el comandante militar de Tremp el teniente coronel Sr. Lopez Clarós, yendo á pernoctar en Folqué y saliendo al amanecer del domingo en direccion á la Conca.
Entre Folqué y Hostalet de Camiols estaba aguardando la faccion de Borges á dicha columna, á consecuencia sin duda del parte de algun confidente, y juzgando que podría sorprenderla. Así fué en efecto.
Los de Borges estaban ocultos detras de las matas, la mayor parte tendidos en el suelo, y se arrojaron de improviso sobre los nuestros, sin darles tiempo para nada. La accion fué tan rápida que antes oyeren la descarga que el menor grito. Pasado el primer momento de irremediable desorden y conflicto, los mozos de la escuadra, en número de 24, se retiraron á una altura y sostuvieron un viyo y nutrido fuego con los carlistas á quienes mataron cinco ó seis hombres, entre ellos el asistente de Borges, hiriendo á otros varios.
Tambien los soldados hicieron fuego.
Borges daba las voces de mando. Vestía de chaqueta, iba con un pañuelo atado á la cabeza y llevaba en la mano por única arma un grueso baston.
El hecho tuvo lugar á media hora del sitio mismo donde fueron sorprendidos los veinte soldados de Vitoria.
Los facciosos consiguieron apoderarse de algunos fusiles, y aun se dice, aunque yo no lo creo, que se llevaron al teniente coronel Lopez Clarós soldado luego. Otros dicen que está herido gravemente.
Borges en cuanto hubo dado este golpe de mano se retiró precipitadamente temiendo la llegada de otra columna ó que se levantase el somaten.
A las anteriores noticias añade los siguientes detalles el Diario de Barcelona:
No se tenían noticias del gefe de la columna, pero á las doce y media del mismo día se supo que el coronel, un capitán y tres oficiales de Vitoria, hechos prisioneros por la faccion, habían sido puestos en libertad.
La faccion ha tenido en esta accion cinco muertos y diez heridos y las tropas cuatro soldados muertos y cinco heridos.
Sabemos que el Esmo. Sr. Capitan general ha mandado inmediatamente preso al castillo de Lérida al gefe de la columna para que se le forme causa con toda urgencia á fin de averiguar la parte de culpa que puede haber tenido en este desgraciado hecho de armas.
— Por un sugeto llegado esta mañana de Solsona se sabe que habia salido de allí el general Bassols en persecucion de la faccion de Borges. Se habia levantado un somaten general, y de diferentes partes acudían tropas y nacionales para caer sobre la faccion á la que se acosaba y perseguía muy de cerca. Parece, segun las noticias del sugeto en cuestion, que los de Borges no podían escapar absolutamente al somaten contra ellos levantado.
Pons 18 de setiembre.
Ampliaré hoy la noticia que di á V. ayer. La sorpresa dada por Borges á la columna de Lopez Clarós tuvo lugar segun á V. conté, y no tengo que variar una sola coma á lo dicho, pero sí añadir algunas circunstancias.
Los facciosos tuvieron cuatro muertos y varios heridos.
Cuarenta y cinco soldados quedaron prisioneros junto con el teniente coronel Clarós y cuatro oficiales, dos de ellos heridos, pero no tardaron en soltarlos. Borges dijo á los soldados que si querían unirse á las filas de los leales, como él los llama, serian bien retribuidos, pero ninguno quiso quedarse. Se contentó pues con

quedarse las armas, dejándoles en libertad. La mayor parte de los soldados han comparecido desarmados en Artesa.
A mas de esto tuvimos nosotros cuatro soldados muertos y cinco heridos, sin contar tres mozos fuera de combate.
Solsona 18 de setiembre.
Hace tres dias que llegó el Esmo. Sr. general Bassols, y como anteayer se digese que al medio día se oía fuego por la parte de Turana ó Guardiola de Mirambell, el general mandó salir su columna y la guarnicion de esta ciudad á ocupar diferentes puntos estratégicos para recibir por retaguardia á la faccion.
Desgraciadamente el fuego era de la otra parte del Segre con direccion á Camiols; pero ayer á las tres de la tarde y cuando las fuerzas regresaban y lloviendo, tuvo noticia el general de que habia fuego por las sierras de Turana, y al momento se mandaron exploradores con direccion á Pinell, para que se cerciorasen del punto donde ocurría la accion interin las tropas comian y se disponian para salir por la espalda al cabecilla Borges; y entre nueve y diez de la noche, siguiendo lloviendo, se recibió un parte del comandante D. Francisco Periquet participando que á un cuarto de hora de Turana halló al cabecilla Borges, al que atacó denodadamente con los valientes carabineros de su mando y que por espacio de siete horas le fué persiguiendo de posicion en posicion hasta las inmediaciones de Ciuró, donde se dispersaron, pasando la Ribera Salada. Incontinenti el señor Bassols dió orden para marchar al momento mismo que cesase de llover y así se ha efectuado.
Al día siguiente de su arribo el señor Bassols reunió á unos cuantos alcaldes de estas inmediaciones y hablándoles en idioma catalan les dijo que renunciasen á sus conciudadanos y les invitase á que se agrupasen á la bandera de paz que era la que llevaba, y de este modo la canalla desaparecería con la velocidad del rayo; pero que si seguían apáticos é indiferentes seria preciso llevar á cabo medidas de rigor que ellos podían evitar. Los alcaldes ofrecieron trasladar la invitacion de S. E. á sus administrados y su cooperacion personal para lograr pronto la paz.
Dicese que cuando visitaron á S. E. el señor vicario general y comision del cabildo canónico, habló aquel á estos en términos claros; que les dijo que el clero en general, con sermones y otros actos, por razon de la segunda base constitucional y ley de desamortizacion, habia preparado las correrías de Borges y Tristany; que su mision era de paz, y que el gobierno estaba decidido á castigar ejemplarmente á cuantos eclesiásticos se separasen del camino del Evangelio.
Acaba de llegar el correo que salió de esa el domingo, sin periódicos y sin toda la correspondencia, por haberlo saqueado en las inmediaciones de Suria los Tristany.
— Poco interes ofrecen hoy las cartas de nuestros corresponsales, pues casi todos versan sobre hechos de que ya tienen conocimiento nuestros lectores.
Daremos un resumen de lo que aun estos ignoran.
La columna del bizarro comandante Periquet que, segun dijimos ayer, persiguió á los facciosos por espacio de siete horas, causó á los enemigos algunas pérdidas y les obligó á dispersarse para escapar á la persecucion.
Un corresponsal nos hace una relacion estensa de la sorpresa dada por Borges á la columna de Clarós. Lo único nuevo que nos dice es que murió un oficial del regimiento de Vitoria y un subcabo de mozos, que esto junto con algunos soldados se batieron denodadamente, y que se portaron con bravura los nacionales de Villanueva de Moyá, con su capitán el señor Castegón, quienes salieron al encuentro de los facciosos cuando tuvieron noticia de la sorpresa, protegiendo á los dispersos y llegando á tiempo para recoger algunos heridos y salvar á un mozo de la escuadra que á pesar de estar inutilizado se batia con abinco.
Ha sido preso un confidente de Borges llamado Antonio Corbella en cuyo poder se han encontrado papeles de importancia.
En Vich se han presentado dos mozos procedentes de la cuadrilla de Tristany, y en Badalona uno de la misma faccion. Todos atestiguan que llevan una vida muy azarosa y fatigada y que no pueden vivir porque no tienen un solo momento de sosiego.
El cabecilla Tofal con unos treinta ó cuarenta hombres la mayor parte sin armas y los otros con escopetas de dos cañones y algunos fusiles, se presentó ayer á las once de la mañana en la

casa llamada de Cases de San Pons, á media hora de Vallirana, y sobre la una del día se marcharon, dirigiéndose, por lo que dijeron, hácia Ordal.
A consecuencia de esto, ayer tarde salió tropa de esta capital.
Parece que esta partida detuvo el omnibus que de esta habia salido para Vilanova, pero no hay que lamentar ningun desafortunado.
Tambien han corrido voces alarmantes esta mañana sobre un hecho de armas desagradable que se dice haber ocurrido cerca de Calaf. Ignoramos completamente cuanto pueda hacer referencia á ello y no creemos por ahora una palabra sola. Hay muchos alarmistas empeñados en hacer daño.
MADRID 17 DE SETIEMBRE.
Hoy se ha pasado una circular á los diputados señalando el 1º de octubre para empezar de nuevo las sesiones. Como esta resolucion se sabia con mucha anticipacion, gran número de diputados han regresado ya de sus provincias. Las sesiones se preparan bastante tempestuosas. Entre los diputados que tratan de hacer la oposicion al gobierno se cita al general Prim, que le apoyó el principio de la legislatura; la causa de este cambio se ignora, pero es público que quien sufrirá mas duros ataques del diputado catalan será el ministro de la guerra.
Mañana se leerá ante la comision de aranceles reunida, el dictámen de la mayoría de la seccion algodonera: las discusiones empezarán despues. Trn luego como estas discusiones arrojen alguna luz, nos ocuparemos estensamente de este asunto, dando detalladas noticias, que no dudamos serán recibidas con el mayor interes en esa provincia, donde tanta importancia tiene esta cuestion.
— Por real orden de 30 de agosto último, se han derogado las de 25 de mayo y 21 de julio de 1850, sobre enjuiciamiento de salteadores de caminos y ladrones en despoblado, y se ha encargado á los capitanes generales hagan entender á sus subalternos, que para este fin se atengan estrictamente á lo prevenido en la ley de 17 de abril de 1821, conocida por ley marcial.
— Por un real decreto de 13 del corriente se declaran en estado de venta y redencion las fincas y censos que corresponden á la obra pia de los Santos Lugares de Jerusalem con sujecion á los trámites que disponen la ley de 1º de mayo del presente año é instruccion de 31 del mismo relativas á la desamortizacion.
— El gobierno se ha hecho cargo por fin del archivo y papeles del tribunal de la Rota, despidiendo á los curules y cerrando sus oficinas.
— Hasta las cuatro de la tarde del día de hoy, han aparecido dos atacados del cólera. De los anteriormente invadidos, solo hubo uno que dejó de existir.
— Ha sido modificado de real orden el artículo 215 de la instruccion para la venta de bienes nacionales, ordenándose últimamente que respecto á los pertenecientes al clero no se haga tasacion, que el tipo de subasta sea la capitalizacion, que se obre segun el artículo 114 cuando se tenga conocimiento de la situacion, cabida y lindes de las fincas y que á falta de estos datos se proceda en los términos ordinarios.
— Cuando ménos se esperaba han aparecido algunos carlistas en Vizcaya. Segun carta de Orduña, fecha del 12, el viérnes 7 atravesaron por Respaldiza, en direccion á la Peña del Aro, Hierro y

Fernando Menoyo con otros treinta y cinco hombres, montados en buenos caballos y perfectamente equipados. Tambien parece pasó por aquel punto y siguiendo el mismo camino Angel Villasin con otra partida de caballería que unos hacen subir á cuarenta y otros reducen á veinte hombres. De Vitoria llegaron á Aminta y pasaron á Menagaray miñones: tropa de línea y guardias civiles de infantería y caballería, al mando del comandante general de la guardia civil de Alava y el 12 subieron la Peña en direccion á Losa, sin que se sepa el paradero de los facciosos.

— El cólera va desapareciendo paulatinamente de España, aunque en algunas localidades especiales se haya recrudecido en los días últimos. En la provincia de Castellon ya no hay 20 pueblos invadidos de los 78 en que el mal se presentó. En Galicia hay de todo. En la Cornia no ha habido sino casos aislados en dos ó tres distritos rurales. Otro tanto sucede en la de Pontevedra. En la de Orense hay alguna alteracion en el estado sanitario por la par Sur-oeste. En la de Lugo no es bueno su estado, así en algunos distritos de la costa como de la montaña; y según nos escribe nuestro corresponsal de aquella ciudad, con fecha del 11, el Gobernador civil previendo la retirada de las cuadrillas de segadores que efectivamente vienen cayendo, ora en un pueblo, ora en otro, y á esta clase nos dice pertenecer los casos de la montaña, ha dispuesto establecer enfermerías en los puertos, escalonándolas de cuatro en cuatro leguas, de modo que los indispuertos que pasan por una puedan ser recogidos en otra. De la provincia de Málaga son ya pocos los pueblos en que existe el mal. No así en la de Santander donde se está ensañando en la capital y en las aldeas de un modo terrible, produciendo una emigracion considerable. En la provincia de Teruel al paso que el mal disminuye en la generalidad de los pueblos, se desarrolla furiosamente en otros: según los partes del 14, que abrazan toda la provincia, existian 451 invadidos, correspondiendo 161 á las últimas 24 horas.—En la provincia de Murcia va desapareciendo la epidemia y en la capital ya no hay invasion alguna.—En las provincias Vascongadas declina el mal: las invasiones son mas raras y benignas. De las Eucaraciones nos dicen que el mal se ceba principalmente en el sexo débil y que á penas hay persona que no sienta alguna indisposicion mas ó menos molesta. Por último, en las provincias de Castilla continúa la epidemia decreciendo.

— Las correspondencias del Escorial lo mismo que los periódicos de Madrid se ocupan casi todos de los sucesos que han precedido á la firma por S. M. de los decretos que arreglan la servidumbre; pero todos mas ó menos equivocadamente. Hé aquí la verdad.

El señor ministro de Estado encargado de gestionar acerca de S. M. sobre la necesidad política de organizar la regia servidumbre, comunicó á sus compañeros las dificultades que hallaba para llevar adelante su cometido. El consejo decidió entonces que el general O'Donnell pasara al Escorial y espusiera á S. M. las graves razones que aconsejaban aquella medida.

El ministro de la guerra desempeñó su comision manifestando á S. M. que el ministerio pensaba de un modo unánime en la materia. La reina contestó que no eran estas sus noticias, sino que un amigo de un ministro le habia asegurado que quien únicamente tenia interes en llevar adelante el arreglo de palacio era el general O'Donnell. El ministro de la guerra insistió en que dicho arreglo era obra de todo el ministerio; pero creyendo ver un motivo de queja en las palabras de la reina, anunció á S. M. que él estaba pronto á dejar su puesto, y se retiró. Se habla de que la reina envió á un general para que dijera al general O'Donnell que su incomodidad, mas bien que con el ministro de la guerra, era con los que la habian aconsejado constantemente que no consintiera en el arreglo de la real servidumbre. Sea esto ó no cierto,

lo es que el general O'Donnell volvió á palacio á despedirse de S. M. De vuelta en Madrid el general O'Donnell reunió á sus colegas y les dió cuenta de lo que pasaba y de su resolucio de abandonar el ministerio. El duque de la Victoria al oirlo exclamó que en ese caso él tambien saldria del gabinete, y el resto de los ministros mostró iguales deseos. El ministro de la guerra observó al duque de la Victoria que si él, O'Donnell, y sus compañeros podian abandonar sus puestos sin peligro para la tranquilidad y el bienestar del pais, el general Espartero no se hallaba en igual caso: convencieron estas razones al duque de la Victoria, y deseoso el gefe del gabinete de evitar una crisis, pidió á sus compañeros que no decidieran nada hasta que él hubiese hablado con S. M. de quien esperaba obtener la firma de los decretos. Semjante ofrecimiento echa por tierra las suposiciones que se han formado sobre que la reina aludiera al duque de la Victoria cuando dijo que un ministro dejaba la responsabilidad de todo lo hecho al general O'Donnell. Los dos generales están hoy mas unidos que nunca.

El ministerio, ante las palabras del duque de la Victoria, modificó entonces su resolucio y convino en lo que aquel debia decir á S. M. Espartero marchó, llegó al Escorial, y se avistó con S. M.— Señora, la dijo: al proponer á V. M. los decretos del arreglo de palacio, creo servir á V. M. con tanta lealtad ahora como siempre. Sin embargo, el gabinete quiere que obre V. M. con tanta libertad ahora como siempre en este asunto. El gabinete quiere que obre con completa libertad. V. M. es libre de firmar ó no esos decretos, en la seguridad de que ni aun negándose á rubricarlos, el ministerio se retirará, en ese caso lo único que hará será reunir inmediatamente las cortes y darlas cuenta de su conducta.

La reina no vaciló al oír al duque, y puso su firma en los decretos. Después de esto ya lo demas no ofrece ningun interes.

— Acaba de morir en Oviedo el teniente general D. Gerónimo Valdés.

— Para evitar la defraudacion se ha dispuesto que los gefes de carabineros presencien el peso de la sal en los almacenes de la hacienda, para confrontarlo con el de la guia de alijo, dando partidas diferentes si las hubiere. Que la venta de la sal en pueblos que no pasen de 300 vecinos se haga solo por los estanqueros: Que la molturacion de la sal común donde el público lo pida sea contratada en pública subasta, reservándose la hacienda el vender en los alfólfes el artículo molturado al por mayor y menor, sin mas recargo sobre el precio del estanco que el que cause el costo de la molturacion de cada quintal castellano.

— Ha sido nembrado representante español en el Valle de Andorra el coronel graduado D. Vicente Izquierdo, en reemplazo del desgraciado coronel Durana.

— Parece que, en virtud del nuevo arreglo de palacio, son declarados cesantes el caballero mayor de la reina, señor de Puñonrostro, el caballero mayor del rey, señor duque de Medina de las Torres, y el mayordomo mayor del rey, señor conde de Altamira.

Tambien se añade por el *Diario Español* que han sido separados el señor Perales, secretario de la estampilla, su cuñado el gentil hombre de la reina, don Andrés del Rio, los gentiles-hombres del rey y algunas azafatas.

Sentiríamos la separacion del simpático señor Rio.

En la servidumbre de la princesa de Asturias, parece que por ahora no se hará variacion.

Por lo que respecta á las personas que han de componer la nueva servidumbre, lo único que se sabe de cierto, como tenemos dicho, es que continuarán la duquesa viuda de Alba, el duque de Bailen y el señor Heros, el señor duque de Zaragoza, fundado en el mal estado de su salud, no ha admitido el puesto de caballero mayor de S. M. la reina.

— Han sido denunciados por el fiscal de imprenta *La Estrella*, *El Padre Cobos*

y un folleto cuyo título ignoramos.

Idem 18.

Ayer salieron para Cataluña y las islas Baleares las fuerzas de ingenieros que van á relevar las guarniciones de su arma y á dar nuevo y vigoroso impulso á los trabajos de fortificacion del fuerte de la Mola en Mahon.

Madrid, miércoles 19 de setiembre.

Se da por seguro que la reina está en cinta. Espartero marcha algunos días al Pardo.

El 6 de agosto el gobierno mejicano reconoció oficialmente al señor Zayas como embajador español.

Hasta fines de setiembre la direccion de correos no enviara la correspondencia de ultramar á Vigo.

Madrid 20 de setiembre.

La *Gaceta* publica el nombramiento de los ayudantes del rey, que son el general Fitor, los brigadieres Barcastegui y Falcon y los coroneles Admeller y otro.

El total recaudado por la suscripcion voluntaria del anticipo son 173 millones.

NOTICIAS ESTRANJERAS

En una correspondencia de Paris que tenemos á la vista, se dice que en la toma de Sebastopol quedaron fuera de combate veinte mil hombres de las tropas aliadas, muriendo en efecto tres generales, y quedando heridos los generales Bosquet, Macmahon, Mellinet, Trochu, Bourbaki, De Salles, Rivet, Conston y Marolles.

El periódico oficial frances da hoy por fin alguna indicacion de las pérdidas sufridas por los aliados en Crimea: 4500 heridos entre los que se encuentran 240 oficiales han entrado en los hospitales de sangre. El número de muertos no se conocia aun el 11, pero Pelissier cree que no pasarán de la proporcio ordinaria, esto es, de una tercera parte de los heridos. El *Constitucional* anuncia la pérdida de cinco generales, Sañt Pol, Breton, Marolles, Rivet y Pondeves; ademas de otros siete generales heridos, Bosquet, Mellinet, Lamoterouge, Conston, Bisson y Trochu. Las pérdidas de los ingleses son: 3 tenientes coroneles, 1 mayor, 10 capitanes, 10 tenientes, 1 abanderado y 1 comisario muertos. Heridos de mucho peligro: 2 tenientes coroneles, 2 mayores, 3 capitanes, 9 tenientes y 1 abanderado. De gravedad, 6 tenientes coroneles, 3 mayores, 14 capitanes, 30 tenientes y 5 abanderados. Levemente, 3 generales, Van Stranbeurie, Shirley, y Verren, 1 coronel, 1 teniente coronel, 5 mayores, 8 capitanes y 21 tenientes. Ademas hay un teniente que fué hecho prisionero. Total 140 oficiales fuera de combate. Las pérdidas de los rusos no se conocen aun; solo se sabe que en Malakoff se les hicieron 650 soldados prisioneros y 27 oficiales. El 13 debe haber salido el czar para Moscou y Varsovia en compania de Mr. Nesselrode. Nuestros corresponsales nos dicen lo siguiente:

Nápoles 10.—Tenemos motivos para creer que nuestros asuntos con Francia é Inglaterra se terminarán por un arreglo amistoso, al menos respecto las ofensas que estas dos naciones creen haber sufrido de nuestra parte.

Paris 14.—Los datos que publica el *Monitor* sobre las pérdidas francesas en Sebastopol nos parecen poco exactos y nadie cree en sus cifras. El *Times* evalúa la pérdida de los aliados en 15,000. Los periódicos ingleses tienen en punto á noticias mas libertad que los nuestros y alli se sabe lo que nosotros ignoramos aun. De todos modos la voz general es que hemos tenido en punto á generales cinco muertos y diez heridos; el número de oficiales muertos se ignora. La *Patrie* publica un furioso artículo contra la *Assamblee nationale*, periódico realista que insistia sobre la inmoralidad de sacrificar tantos hombres en Sebastopol. El artículo le ha redactado el ministro del interior, y se cree que la *Assamblee nationale* será suprimida.—Mr. Quinard, cuya prision anunciaba á Vd., ha sido puesto en libertad hoy. El Crédito mobiliario ha sufrido un descalabro en el consejo de Estado que ha reducido á la mitad la emision de sus obligaciones, esto es, á 120,000; así es que sus acciones han tenido una baja de 115 francos.

La renta ha bajado enormemente y está á 67 francos 25 céntimos; esto es mucho mas baja que ántes de la toma de Sebastopol: esto es debido á la situacion del Banco cuyo metálico en caja ha disminuido 50 millones desde el último balance; ya he indicado á Vd. anteriormente las causas generales de la situacion de la Bolsa, el empréstito, los vencimientos de su pago, y la emision de las obligaciones del Crédito mobiliario. Estas causas persisten. El gobierno está muy descontento de la situacion de los fondos, y el artículo del *Monitor* de ayer está destinado á excitar la alza. Los embajadores de Austria y Prusia han iluminado sus casas con un lujo excesivo. Vuelvo á insistir sobre la impresion causada por la presencia de Abd el Kader en la catedral y fué bendecido por el arzobispo. El gobierno está muy indignado contra el «Crédito mobiliario» que ha absorbido toda la especulacion y que no puede producir una alza con la toma de Sebastopol.

Paris, mártes por la tarde.

Hé aquí el resumen de las principales noticias contenidas en los diarios recibidos esta tarde en Paris.

El corresponsal Y de la *Independencia belga*,

anuncia que muchos buques franceses se unirán á los navios ingleses en las aguas de Nápoles.

La accion diplomática subsiste todavia entre las potencias occidentales y el gobierno napolitano. Se espera todavia un arreglo.

Los buques de Francia y de Inglaterra se han enviado solamente para el caso en que el rey de Nápoles rehusa dar una satisfaccio; en tal caso una demostracion pronta y enérgica seria necesaria.

— El *Corriere italiano* está persuadido que la actitud de Austria puede acelerar la conclusion de la paz.

— El príncipe Gortschakoff ha comunicado al gobierno ruso, con fecha del 15 por la tarde, que nada de nuevo habia sobrevenido en Crimea.

El *Constitutionnel* publica una nueva carta de su corresponsal en Viena, que pretende que la divergencia entre el Austria y las potencias occidentales no existe ya sobre el tercer punto de garantía, atendido á que la toma de Sebastopol y la destruccion de la flota rusa la han hecho desaparecer. Este corresponsal no encuentra duda en la conclusion de un acuerdo completo y próximo.

Paris miércoles 19.

Kossuth, Mazzini y Ledru Rollin han publicado un manifiesto dirigido á la democracia europea.

El *Times* insiste en que la reina de España se halla esclavizada y que está pronta á abdicar.

Circulaba en Viena el rumor de haber recibido el príncipe Gorschakoff orden de pedir al gabinete de Viena propusiese á las potencias occidentales la reapertura de las negociaciones.

La *Gaceta de Turin* inserta un memorandum sobre la desavenencia del Piamonte con la Santa Sede.

Ha habido una tentativa de invasion de varios republicanos en Francia. Su jefe ha sido arrestado en el Piamonte.

Paris 20 de setiembre.

El general Pelissier da con fecha del 17 desde Sebastopol, una noticia sumaria del material abandonado por los rusos.

Con fecha del 18, dice que los generales franceses heridos siguen lo mejor que permite su estado; y que los aliados están libres de toda inquietud.

Escriben al *Monitor* desde Sebastopol que los rusos han dejado intactos los docks, los cuarteles, el fuerte Nicolas y el de la Cuarentena.

Segun las noticias recogidas faltan en Francia para su consumo habitual 7 millones de hectólitros de trigo; pero se espera llenar ese déficit por medio de la importacion.

Escriben de Berlin que el czar ha renunciado á su viaje á Polonia.

Dice el *Times* que la embajada rusa de Viena ha recibido partes anunciándole que los rusos verificarán su retirada hácia Perekop.

Corre el rumor de que Osten-Sacken va á Paris á llevar el ultimatum del Czar.



25 DE SETIEMBRE.

Ayer á las cinco de la tarde fué boteado al agua el gran buque que se hallaba en construccion y que debe enriquecer nuestra marina mercante con una nueva fragata. La operacion fué larga y difícil, pues empezados los trabajos á las cuatro de la mañana, á las ocho estaba ya á punto de entrar en la mar, y sin embargo hasta las cinco de la tarde no pudo verificarlo. El haberse roto unas veces los aparejos y el no ofrecer las rocas de la orilla la resistencia suficiente para afianzarlos fué la causa de que se hiciese tan dificultosa la varada, que á pesar de todo fué muy feliz, no sufriendo ninguna clase de avería el buque. Ahora que el estado próximo de nuestro comercio va dando de cada día mas impulso á la marina, y ahora que se ha despertado entre los comerciantes el afan de construir embarcaciones mayores, urge á nuestro entender que se mejoren lo mas posible las condiciones de nuestro astillero, hoy muy poco favorables para operaciones de esta clase: de lo contrario no es difícil que un día tenga lugar una varada desgraciada que ocasionaria pérdidas inmensas.

Las colosales dimensiones de la nueva fragata y el lujo empleado en su construccion nos ponen en el caso de tributar á su propietario D. Jaime Miró Granada las gracias por la parte de gloria que cabe á esta ciudad cada vez que con la construccion de semejantes casos se enriquece nuestra marina y se da mas importancia á nuestro comercio.

Mañana lunes en la Merced siguen las cuarenta horas.—En San Francisco empiezan otras dedicadas á Sto. Tomas de Villanueva.